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Em 9 de março de 2022, reuniu-se ordinariamente a Unidade Regional Colegiada 1 

Central Metropolitana (URC CM) do Conselho Estadual de Política Ambiental 2 

(COPAM), por meio de videoconferência realizada pela Secretaria de Estado de 3 

Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD). Participaram os 4 

seguintes membros titulares e suplentes: o presidente suplente Vítor Reis Salum 5 

Tavares, representante da SEMAD. Representantes do poder público: Karla Jorge 6 

da Silva, da Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento (Seapa); 7 

Gabriel Mallab Alkmin, da Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico 8 

(Sede); Marcelo Bahia Cantella, da Secretaria de Estado de Educação (SEE); 9 

Andréa Greiner da Cunha Salles, da Secretaria de Estado de Infraestrutura e 10 

Mobilidade (Seinfra); Fúlvio Rodriguez Simão, da Empresa de Pesquisa 11 

Agropecuária de Minas Gerais (Epamig); Antônio Augusto do Carmo, da Secretaria 12 

de Estado de Fazenda (SEF); Bárbara Silvério da Silva, da Polícia Militar do Estado 13 

de Minas Gerais (PMMG); Marcos Miguel Temponi Godinho, do Conselho Regional 14 

de Engenharia e Agronomia de Minas Gerais (Crea/MG); Lucas Marques Trindade, 15 

do Ministério Público de Minas Gerais (MPMG); Eduardo Machado de Faria Tavares, 16 

da Prefeitura de Belo Horizonte (PBH). Representantes da sociedade civil: Denise 17 

Bernardes Couto, da Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais (Fiemg); 18 

Ana Paula Bicalho de Mello, da Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de 19 

Minas Gerais (Faemg); Hélcio Neves da Silva Júnior, da Câmara do Mercado 20 

Imobiliário (CMI/MG); Geraldo Magela da Silva, do Sindicato e Organização das 21 

Cooperativas do Estado de Minas Gerais (Ocemg); Heleno Maia Santos Marques 22 

do Nascimento, do Instituto Heleno Maia da Biodiversidade (IHMBio); Fernando 23 

Benício de Oliveira Paula, da Associação Ambiental e Cultural Zeladoria do Planeta; 24 

Daniela Maria Rocco Carneiro, da Universidade do Estado de Minas Gerais (Uemg); 25 

Miguel Ângelo Andrade, da Pontifícia Universidade Católica de Minas Gerais (PUC 26 

Minas); Bruna Torlone Pedrosa da Paixão, da Associação Médio Paraopeba 27 

(Ampea). Assuntos em pauta. 1) EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO. 28 

Executado o Hino Nacional Brasileiro. 2) ABERTURA. O presidente suplente Vítor 29 

Reis Salum Tavares declarou aberta a 28ª reunião da Unidade Regional Colegiada 30 

Central Metropolitana. 3) COMUNICADOS DOS CONSELHEIROS E ASSUNTOS 31 

GERAIS. Foram feitas exibições de vídeos institucionais sobre Concessão de 32 

parques estaduais; Programas de fomento e de extensão florestal; Programas de 33 

recuperação ambiental. Presidente Vítor Reis Salum Tavares: “Parabenizar mais 34 

uma vez o nosso Instituto Estadual de Florestas pela importante missão, de ações 35 

que vem executando, especialmente hoje em relação à concessão dos parques, um 36 

fator importante para que haja um desenvolvimento desses importantes 37 
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instrumentos de unidade de conservação e que a gente possa ter um aumento dessa 38 

capacidade natural que existe em cada uma dessas unidades. Além do Pró-mata, 39 

essas ações de manutenção, recuperação, fomento das nossas vegetações nativas, 40 

principalmente vocacionadas ao bioma Mata Atlântica, é muito importante que a 41 

gente consiga verificar na atuação do IEF um incremento e uma melhora nisso. 42 

Também um compromisso do governo do estado de Minas Gerais, com toda essa 43 

atuação tão importante para o desenvolvimento ambiental no Estado. Isso 44 

materializado em ações concretas, tanto por meio do Instituto como compromisso 45 

do próprio governo, inclusive na fixação do Programa de Eficiência Ambiental do 46 

Sisema com o aumento da cobertura vegetal no Estado. Então a gente vê um 47 

compromisso do Estado em relação a isso, no sentido de buscar de uma maneira 48 

objetiva cada vez mais, primeiramente, fomentar e fazer a manutenção desses 49 

biomas e no que não for possível proceder a sua recuperação e reparação. Me sinto 50 

muito feliz de fazer parte do Sisema com o apoio do IEF em relação a essas 51 

atividades. Então, mais uma vez, parabéns para o IEF, seja pelo seu aniversário, 52 

seja pelo seu âmbito de atuação, que vem sendo feito ao longo do tempo. Então, 53 

dito isso, vou abrir a palavra aos conselheiros no item 3 ainda, ‘Comunicado dos 54 

conselheiros e assuntos gerais’. Caso alguém queira fazer uso da palavra, fique à 55 

vontade.” Conselheiro Fernando Benício de Oliveira Paula: “Bom dia a todos os 56 

conselheiros. Gostaria de levar até o conhecimento dessa casa a realização de uma 57 

visita técnica para cumprimento de uma condicionante de um processo por essa 58 

casa anteriormente licenciado, que é da barragem da CSN, Casa de Pedra, B4, em 59 

Congonhas. Eu vou tomar a liberdade de pedir a Jéssica, ao pessoal da equipe 60 

técnica que mais uma vez eu deixo aqui meus elogios, para poder fazer a 61 

apresentação do relatório para que os demais conselheiros possam acompanhar. 62 

Foi realizada visita, a primeira visita técnica de condicionantes. São duas visitas 63 

técnicas, uma no início e outra no final, da supressão de Mata Atlântica, para que 64 

pudesse ser realizado o processo de descaracterização da barragem. Eu queria 65 

salientar a importância dessa condicionante, que foi aceita pelo empreendedor, o 66 

qual eu agradeço, que é uma demonstração de responsabilidade ambiental frente à 67 

sociedade. Tudo para que esse processo de descaracterização que afeta tanto o 68 

povo mineiro, ainda afeta, pudesse ser feito com todo critério. Nós tivemos lá a 69 

presença na visita técnica, onde a gente pôde ver a metodologia do resgate, 70 

afugentamento e resgate da fauna e flora da supressão vegetal para 71 

descaracterização da barragem. Estiveram presentes lá Sr. Alisson Nogueira, 72 

Cristina da Cruz, Isabela Mendes, Clarice Morais Jardim, Tânia de Assis, Luiz 73 

Carlos, Daniel Rodrigues, Debora Davila, Shazzy Graciano, Luciana Cristina, Ismael 74 

Oliveira. Foi toda a equipe com as suas mais diversas especificações técnicas para 75 

acompanhar essa visita. Este documento ele tem como objetivo fazer um relatório 76 

circunstanciado da análise das metodologias de supressão de cobertura de 77 

vegetação nativa com destoca, tem fisionomia caracterizada de floresta estacional 78 

semidecidual, formação campestre, apresentou também fragmentos de vegetação 79 

de Cerrado, com o objetivo de descaracterização da barragem de rejeitos 80 



 

28ª URC CM-9/03/2022 
 
GS/SEMAD 
 

3 
 

minerários, denominada B4 da Mina Casa de Pedra do município de Congonhas, 81 

operada pela CSN Mineração. A avaliação das informações referentes ao 82 

monitoramento de possíveis impactos na estrutura.  Foram adotados todos os 83 

procedimentos relativos às normas de segurança e proteção ao coronavírus e suas 84 

variantes. Agradeço imensamente a colaboração de toda a equipe da CSN.  Aí os 85 

registros fotográficos que compõem a visita técnica. Nessa primeira foto, a gente 86 

está acompanhando a supressão por motosserra. No lado direito, já é o 87 

acompanhamento de uma marcação do isolamento de uma casa de marimbondos 88 

que posteriormente será retirada de toda região. Subindo um pouco mais, aí a vista 89 

já de áreas já suprimidas à esquerda, vegetação suprimida onde está ocorrendo já 90 

a movimentação de massa para formação do canal. Aqui do outro lado ao fundo, a 91 

gente ainda pode reparar do lado direito, todo ao fundo ainda há área a ser 92 

suprimida, ou seja, havia aí, nesse período, apenas uma semana de supressão. 93 

Aqui o registro da coleta do resgate de flora. Aqui as espécies, à direita, já entregues 94 

ao viveiro da área de preservação para onde serão destinadas essas espécies. 95 

Subindo um pouco mais, por favor, aí o relato das fotos. Em cumprimento do 96 

disposto no artigo 34 do Regimento Interno, a Zeladoria do Planeta representante 97 

do segmento das organizações da sociedade civil através da minha pessoa vem 98 

pelo presente relato apresentar a minha conclusão. Observamos que a CSN 99 

Mineração viabilizou com excelência a primeira etapa de cumprimento da 100 

condicionante da realização de duas visitas técnicas para acompanhamento do 101 

processo de supressão in loco. Ressalto a extrema importância para orientação de 102 

futuros empreendimentos que tenham a mesma metodologia aplicável e garantir o 103 

acompanhamento pela sociedade de forma independente do processo que põe fim 104 

as barragens dos modelos que tanto causam temores ao povo mineiro. Observo que 105 

na visita foram observados os seguintes pontos:  a equipe responsável e 106 

terceirizados tem total capacidade técnica, executam serviços dentro de um 107 

excelente padrão de segurança; observou-se as boas práticas de afugentamento e 108 

resgate de fauna; observou-se as boas práticas com relação ao resgate de flora; 109 

verificou-se as medidas de medição de impacto direto, a segurança da barragem 110 

frente a energia gerada pela supressão de vegetação, trepidação de veículos e 111 

movimentação de massa no entorno da mesma, conforme dados abaixo fornecidos. 112 

Então abaixo nós temos as medições da barragem. Realizamos uma sugestão à 113 

empresa de doação do material lenhoso para fomento de projetos sociais na região, 114 

que eu acredito que seja uma forma também de beneficiar a população local. Aí tem 115 

um monitoramento que todos os dados estão dentro dos padrões que assegura uma 116 

estabilidade da barragem durante o processo. Esperamos, torcemos para que esse 117 

processo vá assim até o seu final e que a descaracterização ocorra da melhor 118 

maneira possível. Agradeço a todos e obrigado senhor presidente.” Presidente Vítor 119 

Reis Salum Tavares: “Obrigado você, Fernando. A gente fica satisfeito de ver o 120 

cumprimento das práticas que foram determinadas nas condicionantes do ato após 121 

a regularização. É um momento mais importante de se fazer o acompanhamento e 122 

a gente fica muito satisfeito da sua atuação proeminente de fazer essas realizações 123 
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de acompanhamento, identificar que esses atos estão sendo realizados da maneira 124 

como foi autorizado por esse conselho. Isso é o mais importante, de uma maneira 125 

que essa mitigação dos impactos seja levada em consideração em qualquer tipo de 126 

intervenção ambiental que se deseja fazer, não só na intervenção, mas em qualquer 127 

tipo de intervenção em geral no meio ambiente. A gente agradece bastante, 128 

Fernando, pela sua proatividade em realizar essa ação e ter essa atuação no 129 

conselho que garante ainda mais segurança para decisões técnicas que são aqui 130 

adotadas. Então dando segmento a nossa reunião, a Ana Paula, Faemg, pediu para 131 

fazer uso da palavra. Ana Paula, fique à vontade.” Conselheira Ana Paula Bicalho 132 

de Mello: “Bom dia, presidente e demais conselheiros. Eu queria mais era deixar 133 

registrado uma falha ao Regimento Interno, mais especificamente o artigo 27, por 134 

parte da Supram Noroeste de Minas na data de ontem. Então queria deixar isso 135 

registrado para as devidas ações e correções. O fato é que na URC Noroeste de 136 

Minas, ontem, não foi dada a palavra, não foi permitida a inscrição de pessoas 137 

externas à reunião nesse item exatamente que é de ‘Comunicado dos conselheiros 138 

e assuntos gerais.’ Só deixar isso registrado para que se tome as devidas 139 

providências para correção. Obrigada.” Presidente Vítor Reis Salum Tavares: 140 

“Perfeito, Ana. Assim, só registrar que essa avaliação em relação a eventual mácula 141 

de um ato tem que ser avaliado dentro do contexto maior do Copam. A gente está 142 

aqui dentro da avaliação interna de uma outra regional, então só para gente deixar 143 

isso registrado de uma maneira adequada. Existem os mecanismos de controle que 144 

porventura estão previstos no nosso ordenamento jurídico e aqui, deixando bem 145 

claro, que a atuação e qualquer tipo de discussão que possa ser feito são realizados 146 

nos termos do Regimento Interno, do Decreto, todas as avaliações. Então, assim, a 147 

gente não pode nem se manifestar em relação a qualquer tipo de ação que ocorreu 148 

em um âmbito de outra unidade colegiada, primeiramente, por respeito a todos os 149 

atores que compõem aquela unidade colegiada e em segundo, porque existe uma 150 

ausência de conhecimento dos fatos que ocorreram naquele âmbito do colegiado. 151 

Então, assim, a gente abre sempre a palavra a todos os conselheiros e todos os 152 

interessados aqui no âmbito da Unidade Colegiada da Central, mas gostaria de 153 

deixar consignado que não é possível nem fazer qualquer tipo de avaliação no 154 

âmbito de outro conselho, porque, primeiro, não se insere na competência desse 155 

presidente ou então desse conselho, existem os âmbitos de controle específicos 156 

para se fazerem isso. Em segundo lugar, por respeito a todos os participantes 157 

daquela organização colegiada. Em terceiro, por ausência de qualquer 158 

conhecimento dos fatos. Então acho que é importante registrar toda essa 159 

informação.” Conselheira Ana Paula Bicalho de Mello: “Perfeito, Vítor. Você está 160 

coberto de razão. Aqui é uma outra URC. Eu vou deixar registrado na forma 161 

apropriada. E aí, só para que não fique um mal entendido, na realidade não tem a 162 

ver com o contexto. Foi uma falha que aconteceu na hora que você tem no link no 163 

YouTube e tem um link para inscrição de pessoas de fora para se manifestar sobre 164 

algum ponto da pauta específico. Como muito bem, eu até chequei aqui nessa URC 165 

antes dela começar e tem lá a primeira caixinha a ser marcada por um interessado 166 
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para se manifestar é ‘Comunicados dos conselheiros e assuntos gerais’, conforme 167 

artigo 27 do Regimento Interno. Lá na ocasião ontem não estava disponível para 168 

marcação esse item, ou seja, uma pessoa externa só poderia se manifestar em 169 

algum ponto deliberativo da pauta. Não é questão de contexto. Foi só essa falha 170 

mesmo, mas eu vou deixar registrado em âmbito mais específico. Obrigada.” 171 

Presidente Vítor Reis Salum Tavares: “Obrigado. Conselheiro Eduardo Tavares, 172 

fique à vontade para fazer uso da palavra.” Conselheiro Eduardo Machado de Faria 173 

Tavares: “Bom dia, Vítor. Bom dia a todos. Bom dia secretaria de apoio. Eu queria 174 

era aproveitar a fala do Fernando Benicio só para perguntá-lo em forma de 175 

esclarecimentos, porque eu sei que o Fernando Benicio é um conselheiro atuante, 176 

que ele sempre procura estar presente quando é necessária a presença, a 177 

representação do colegiado, mas nós tivemos durante no mês de fevereiro, não sei 178 

especificar exatamente, me parece que foi na segunda quinzena do mês fevereiro, 179 

algumas denúncias de vazamento, Fernando, do alteamento da B4 da CSN. Você 180 

na sua visita chegou a observar? Eles chegaram a explicar alguma coisa a respeito 181 

sobre isso?” Conselheiro Fernando Benício de Oliveira Paula: “Fernando Benício, 182 

Zeladoria do Planeta. Eduardo e demais conselheiros, eu me ative a fazer a visita 183 

com relação ao processo que era da condicionante. Eu tenho ciência do processo, 184 

das denúncias, mas, infelizmente, naquela oportunidade o conselheiro estava indo 185 

representar o conselho em uma condicionante e me restringi a área de supressão e 186 

nesse tema. Eu acredito que essa pauta, ela pode e deve ser buscada com a 187 

empresa para os esclarecimentos e eu agradeço a sua lembrança desse fato, pois 188 

nós, com essa interlocução respeitosa que nós temos com a empresa, eu acredito 189 

que nós o faremos assim. Conselheiro Eduardo Machado de Faria Tavares: 190 

“Obrigado. Eu só fiz essa solicitação, essa pergunta, porque normalmente esses 191 

assuntos são falados, mesmo que informalmente, eles são tocados. Enfim, é uma 192 

preocupação constante que a gente tem e aproveitando a sua presença lá se teria 193 

tido essa oportunidade. De qualquer forma, te agradeço muito.” Conselheiro 194 

Fernando Benício de Oliveira Paula: “Eu só queria salientar o seguinte, eu como 195 

representante da sociedade civil, eu tenho trabalhado muito para mudar um pouco 196 

o contexto do trabalho das ONGs. A gente tem recente caso de falas que não tem 197 

fundamentação técnica e que causam um dano muito grande aos conselheiros e a 198 

todos nós e acaba denegrindo a imagem do próprio terceiro setor. Então a gente 199 

procura mudar esse contexto e realmente fazer uma intervenção somente com muito 200 

critério, para que a gente não incorra em erros, que vem se repetindo na sociedade 201 

civil, que eu tanto abomino.” Conselheiro Eduardo Machado de Faria Tavares: “Eu 202 

entendo e ressalto que eu acho que é muito importante o papel que você cumpre. 203 

Não discordo. Só foi porque foi divulgado na mídia, então depois não foi falado nada. 204 

A CSN deu a resposta, uma resposta técnica, enfim. Mas como você esteve 205 

presente, eu achei que poderia ter tido um acréscimo qualquer, mas de qualquer 206 

forma eu te agradeço muito. Agradeço ao Vítor a oportunidade e vamos continuar 207 

com a nossa pauta que eu acho que nós temos tempo para isso. Obrigado, 208 

Fernando. Obrigado, Vítor.” Presidente Vítor Reis Salum Tavares: “Obrigado você, 209 
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Eduardo, pela participação de sempre. Obrigado também ao Fernando. Mais algum 210 

conselheiro quer fazer uso da palavra? Não tendo mais nenhum conselheiro que 211 

queira fazer uso da palavra, declaro encerrado o item 3 da nossa pauta, 212 

Comunicados dos conselheiros e assuntos gerais.” 4) EXAME DA ATA DA 27ª 213 

REUNIÃO. Aprovada por unanimidade a ata da 27ª reunião da Unidade Regional 214 

Colegiada Central Metropolitana, realizada em 02 de fevereiro de 2022. Votos 215 

favoráveis: Seapa, Sede, SEE, Seinfra, Epamig, SEF, PMMG, MPMG, Prefeitura de 216 

Belo Horizonte, Fiemg, Faemg, CMI, Ocemg, IHMBio, Zeladoria do Planeta, Uemg, 217 

PUC Minas e Ampea. Ausências: Crea e Ponto Terra. 5) PROCESSOS 218 

ADMINISTRATIVOS PARA EXAME DE REQUERIMENTO PARA INTERVENÇÃO 219 

AMBIENTAL E APROVAÇÃO DE COMPENSAÇÃO DECORRENTE DA 220 

SUPRESSÃO DE VEGETAÇÃO SECUNDÁRIA EM ESTÁGIO MÉDIO OU 221 

AVANÇADO DE REGENERAÇÃO DO BIOMA MATA ATLÂNTICA 222 

LOCALIZADOS EM ÁREAS PRIORITÁRIAS PARA A CONSERVAÇÃO DA 223 

BIODIVERSIDADE, NÃO VINCULADOS AO LICENCIAMENTO AMBIENTAL. 5.1) 224 

Luiz Otávio de Almeida Carneiro/Lote 11, Quadra 02 - Condomínio Bosque da 225 

Ribeira - Nova Lima/MG - PA/SEI/Nº 2100.01.0036269/2021-61 - Tipo de 226 

Intervenção: Supressão de cobertura vegetal nativa com destoca para uso 227 

alternativo do solo - Área Requerida: 0,0650 ha - Área Passível de Aprovação: 228 

0,0650 ha. Fitofisionomia: Floresta Estacional Semidecidual Montana 229 

Secundária. Estágio de Regeneração: Médio. Apresentação: URFBio 230 

Metropolitana. Intervenção ambiental aprovada por unanimidade nos termos do 231 

Parecer Único. Votos favoráveis: Seapa, Sede, SEE, Seinfra, Epamig, SEF, PMMG, 232 

Prefeitura de Belo Horizonte, Fiemg, Faemg, CMI, Ocemg, IHMbio, Zeladoria do 233 

Planeta, Uemg, PUC Minas e Ampea. Ausências: Crea e Ponto Terra. Abstenção: 234 

MPMG. Justificativa de abstenção. Conselheiro Lucas Marques Trindade: 235 

“Abstenção diante da ausência de prévio contato com o promotor natural, mas com 236 

as ressalvas já feitas.” 5.2) Raphael Antônio Andrade Mestieri/Lote 08, Quadra 237 

18 - Condomínio Veredas das Geraes - Nova Lima/MG - PA/SEI/Nº 238 

2100.01.0057062/2021-86 - Tipo de Intervenção: Supressão de cobertura 239 

vegetal nativa com destoca para uso alternativo do solo - Área Requerida: 240 

0,0567 ha - Área Passível de Aprovação: 0,0567 ha. Fitofisionomia: Floresta 241 

Estacional Semidecidual Montana Secundária. Estágio de Regeneração: 242 

Médio. Apresentação: URFBio Metropolitana. Intervenção ambiental aprovada 243 

por unanimidade nos termos do Parecer Único. Votos favoráveis: Seapa, Sede, 244 

SEE, Seinfra, Epamig, SEF, PMMG, Crea, Prefeitura de Belo Horizonte, Fiemg, 245 

Faemg, CMI, Ocemg, IHMbio, Zeladoria do Planeta, Uemg, PUC Minas e Ampea. 246 

Ausência: Ponto Terra. Abstenção: MPMG. Justificativa de abstenção. Conselheiro 247 

Lucas Marques Trindade: “Abstenção com base no Ato 2 da Corregedoria Geral do 248 

Ministério Público e diante da ausência de prévio contato com o promotor natural, 249 

não sem antes registrar que de todos os itens votados apenas os itens 5.4, 5.6, 5.7, 250 

5.9, 5.13 não possuem sobreposição de compensação, ponto que reafirma nossa 251 

posição já externada uma série de vezes ao conselho enquanto me abstenho em 252 
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todos os casos.” 5.3) Wiverton Nunes Silva/Lote 17, Quadra 17 - Condomínio 253 

Jardim de Petrópolis - Nova Lima/MG - PA/SEI/Nº 2100.01.0059038/2021-84 - 254 

Tipo de Intervenção: Supressão de cobertura vegetal nativa com destoca para 255 

uso alternativo do solo - Área Requerida: 0,1854 ha - Área Passível de 256 

Aprovação: 0,1854 ha. Fitofisionomia: Floresta Estacional Semidecidual 257 

Montana Secundária. Estágio de Regeneração: Médio. Apresentação: URFBio 258 

Metropolitana. Intervenção ambiental aprovada por unanimidade nos termos do 259 

Parecer Único. Votos favoráveis: Seapa, Sede, SEE, Seinfra, Epamig, SEF, PMMG, 260 

Crea, Prefeitura de Belo Horizonte, Fiemg, Faemg, CMI, Ocemg, IHMbio, Zeladoria 261 

do Planeta, Uemg, PUC Minas e Ampea. Ausência: Ponto Terra. Abstenção: MPMG. 262 

Justificativa de abstenção. Conselheiro Lucas Marques Trindade: Justificativa de 263 

abstenção conforme registrada no item 5.2, em votação em bloco. 5.4) Felipe 264 

Fonseca Peres/Lote 35, Quadra 23 - Condomínio Jardins de Petrópolis - Nova 265 

Lima/MG - PA/SEI/Nº 2100.01.0062246/2021-89 - Tipo de Intervenção: 266 

Supressão de cobertura vegetal nativa com destoca para uso alternativo do 267 

solo - Área Requerida: 0,1000 ha - Área Passível de Aprovação: 0,1000 ha. 268 

Fitofisionomia: Floresta Estacional Semidecidual Montana Secundária. 269 

Estágio de Regeneração: Médio. Apresentação: URFBio Metropolitana. 270 

Intervenção ambiental aprovada por unanimidade nos termos do Parecer Único. 271 

Votos favoráveis: Seapa, Sede, SEE, Seinfra, Epamig, SEF, PMMG, Crea, 272 

Prefeitura de Belo Horizonte, Fiemg, Faemg, CMI, Ocemg, IHMbio, Zeladoria do 273 

Planeta, Uemg, PUC Minas e Ampea. Ausência: Ponto Terra. Abstenção: MPMG. 274 

Justificativa de abstenção. Conselheiro Lucas Marques Trindade: Justificativa de 275 

abstenção conforme registrada no item 5.2, em votação em bloco. 5.5) Leandro 276 

César Federico/Lote 37A, Quadra 02 - Condomínio Arvoredo - Nova Lima/MG - 277 

PA/SEI/Nº 2100.01.0062247/2021-62 - Tipo de Intervenção: Supressão de 278 

cobertura vegetal nativa com destoca para uso alternativo do solo - Área 279 

Requerida: 0,0764 ha - Área Passível de Aprovação: 0,0764 ha. Fitofisionomia: 280 

Floresta Estacional Semidecidual Montana Secundária. Estágio de 281 

Regeneração: Médio. Apresentação: URFBio Metropolitana. Intervenção 282 

ambiental aprovada por unanimidade nos termos do Parecer Único. Votos 283 

favoráveis: Seapa, Sede, SEE, Seinfra, Epamig, SEF, PMMG, Crea, Prefeitura de 284 

Belo Horizonte, Fiemg, Faemg, CMI, Ocemg, IHMbio, Zeladoria do Planeta, Uemg, 285 

PUC Minas e Ampea. Ausência: Ponto Terra. Abstenção: MPMG. Justificativa de 286 

abstenção. Conselheiro Lucas Marques Trindade: Justificativa de abstenção 287 

conforme registrada no item 5.2, em votação em bloco. 5.6) Fábio Armando Veiga 288 

Lima/Lote 23, Quadra 07 - Condomínio Vile de Montagne - Nova Lima/MG - 289 

PA/SEI/Nº 2100.01.0062880/2021-43 - Tipo de Intervenção: Supressão de 290 

cobertura vegetal nativa com destoca para uso alternativo do solo - Área 291 

Requerida: 0,0500 ha - Área Passível de Aprovação: 0,0500 ha. Fitofisionomia: 292 

Floresta Estacional Semidecidual Montana Secundária. Estágio de 293 

Regeneração: Médio. Apresentação: URFBio Metropolitana. Intervenção 294 

ambiental aprovada por unanimidade nos termos do Parecer Único. Votos 295 
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favoráveis: Seapa, Sede, SEE, Seinfra, Epamig, SEF, PMMG, Crea, Prefeitura de 296 

Belo Horizonte, Fiemg, Faemg, CMI, Ocemg, IHMbio, Zeladoria do Planeta, Uemg, 297 

PUC Minas e Ampea. Ausência: Ponto Terra. Abstenção: MPMG. Justificativa de 298 

abstenção. Conselheiro Lucas Marques Trindade: Justificativa de abstenção 299 

conforme registrada no item 5.2, em votação em bloco. 5.7) Gustavo de Senna 300 

Micheletti Dias/Lote 98-A1, Quadra Única - Condomínio Conde - Nova Lima/MG 301 

- PA/SEI/Nº 2100.01.0074266/2021-14 - Tipo de Intervenção: Supressão de 302 

cobertura vegetal nativa com destoca para uso alternativo do solo - Área 303 

Requerida: 0,0780 ha - Área Passível de Aprovação: 0,0780 ha. Fitofisionomia: 304 

Floresta Estacional Semidecidual Montana Secundária. Estágio de 305 

Regeneração: Médio. Apresentação: URFBio Metropolitana. Intervenção 306 

ambiental aprovada por unanimidade nos termos do Parecer Único. Votos 307 

favoráveis: Seapa, Sede, SEE, Seinfra, Epamig, SEF, PMMG, Crea, Prefeitura de 308 

Belo Horizonte, Fiemg, Faemg, CMI, Ocemg, IHMbio, Zeladoria do Planeta, Uemg, 309 

PUC Minas e Ampea. Ausência: Ponto Terra. Abstenção: MPMG. Justificativa de 310 

abstenção. Conselheiro Lucas Marques Trindade: Justificativa de abstenção 311 

conforme registrada no item 5.2, em votação em bloco. 5.8) Elke Passos 312 

Machado/Lote 36, Quadra 23 - Condomínio Jardins de Petrópolis - Nova 313 

Lima/MG - PA/SEI/Nº 2100.01.0074267/2021-84 - Tipo de Intervenção: 314 

Supressão de cobertura vegetal nativa com destoca para uso alternativo do 315 

solo - Área Requerida: 0,1810 ha - Área Passível de Aprovação: 0,1810 ha. 316 

Fitofisionomia: Floresta Estacional Semidecidual Montana Secundária. 317 

Estágio de Regeneração: Médio. Apresentação: URFBio Metropolitana. 318 

Intervenção ambiental aprovada por unanimidade nos termos do Parecer Único. 319 

Votos favoráveis: Seapa, Sede, SEE, Seinfra, Epamig, SEF, PMMG, Crea, 320 

Prefeitura de Belo Horizonte, Fiemg, Faemg, CMI, Ocemg, IHMbio, Zeladoria do 321 

Planeta, Uemg, PUC Minas e Ampea. Ausência: Ponto Terra. Abstenção: MPMG. 322 

Justificativa de abstenção. Conselheiro Lucas Marques Trindade: Justificativa de 323 

abstenção conforme registrada no item 5.2, em votação em bloco. 5.9) Renato 324 

Lagoeiro de Abreu/Lote 8, Quadra 30 - Condomínio Quintas do Sol - Nova 325 

Lima/MG - PA/SEI/Nº 2100.01.0074859/2021-08 - Tipo de Intervenção: 326 

Supressão de cobertura vegetal nativa, com ou sem destoca, para uso 327 

alternativo do solo - Área Requerida: 0,0529 ha - Área Passível de Aprovação: 328 

0,0529 ha. Fitofisionomia: Floresta Estacional Semidecidual Montana 329 

Secundária. Estágio de Regeneração: Médio. Apresentação: URFBio 330 

Metropolitana. Intervenção ambiental aprovada por unanimidade nos termos do 331 

Parecer Único. Votos favoráveis: Seapa, Sede, SEE, Seinfra, Epamig, SEF, PMMG, 332 

Crea, Prefeitura de Belo Horizonte, Fiemg, Faemg, CMI, Ocemg, IHMbio, Zeladoria 333 

do Planeta, Uemg, PUC Minas e Ampea. Ausência: Ponto Terra. Abstenção: MPMG. 334 

Justificativa de abstenção. Conselheiro Lucas Marques Trindade: Justificativa de 335 

abstenção conforme registrada no item 5.2, em votação em bloco. 5.10) Mara 336 

Cristina Sifuentes/Lote 04, Quadra 04 - Condomínio Jardim de Petrópolis - 337 

Nova Lima/MG - PA/SEI/Nº 2100.01.0076173/2021-32 - Tipo de Intervenção: 338 
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Supressão de cobertura vegetal nativa com destoca para uso alternativo do 339 

solo - Área Requerida: 0,1698 ha - Área Passível de Aprovação: 0,1698 ha. 340 

Fitofisionomia: Floresta Estacional Semidecidual Montana Secundária. 341 

Estágio de Regeneração: Médio. Apresentação: URFBio Metropolitana. 342 

Intervenção ambiental aprovada por unanimidade nos termos do Parecer Único. 343 

Votos favoráveis: Seapa, Sede, SEE, Seinfra, Epamig, SEF, PMMG, Crea, 344 

Prefeitura de Belo Horizonte, Fiemg, Faemg, CMI, Ocemg, IHMbio, Zeladoria do 345 

Planeta, Uemg, PUC Minas e Ampea. Ausência: Ponto Terra. Abstenção: MPMG. 346 

Justificativa de abstenção. Conselheiro Lucas Marques Trindade: Justificativa de 347 

abstenção conforme registrada no item 5.2, em votação em bloco. 5.11) Felipe 348 

Viana Pimenta/Lote 09, Quadra 30 - Condomínio Veredas das Geraes - Nova 349 

Lima/MG - PA/SEI/Nº 2100.01.0077372/2021-57 - Tipo de Intervenção: 350 

Supressão de cobertura vegetal nativa com destoca para uso alternativo do 351 

solo - Área Requerida: 0,0268 ha - Área Passível de Aprovação: 0,0268 ha. 352 

Fitofisionomia: Floresta Estacional Semidecidual Montana Secundária. 353 

Estágio de Regeneração: Médio. Apresentação: URFBio Metropolitana. 354 

Intervenção ambiental aprovada por unanimidade nos termos do Parecer Único. 355 

Votos favoráveis: Seapa, Sede, SEE, Seinfra, Epamig, SEF, PMMG, Crea, 356 

Prefeitura de Belo Horizonte, Fiemg, Faemg, CMI, Ocemg, IHMbio, Zeladoria do 357 

Planeta, Uemg, PUC Minas e Ampea. Ausência: Ponto Terra. Abstenção: MPMG. 358 

Justificativa de abstenção. Conselheiro Lucas Marques Trindade: “Abstenção com 359 

base na regra geral do Ato 2 da Corregedoria.” 5.12) José Lopes Campolina 360 

Filho/Lote 21, Quadra 11 - Condomínio Veredas das Geraes - Nova Lima/MG - 361 

PA/SEI/Nº 2100.01.0000803/2022-56 - Tipo de Intervenção: Supressão de 362 

cobertura vegetal nativa com destoca para uso alternativo do solo - Área 363 

Requerida: 0,0374 ha - Área Passível de Aprovação: 0,0374 ha. Fitofisionomia: 364 

Floresta Estacional Semidecidual Montana Secundária. Estágio de 365 

Regeneração: Médio. Apresentação: URFBio Metropolitana. Intervenção 366 

ambiental aprovada por unanimidade nos termos do Parecer Único. Votos 367 

favoráveis: Seapa, Sede, SEE, Seinfra, Epamig, SEF, PMMG, Crea, Prefeitura de 368 

Belo Horizonte, Fiemg, Faemg, CMI, Ocemg, IHMbio, Zeladoria do Planeta, Uemg, 369 

PUC Minas e Ampea. Ausência: Ponto Terra. Abstenção: MPMG. Justificativa de 370 

abstenção. Conselheiro Lucas Marques Trindade: Justificativa de abstenção 371 

conforme registrada no item 5.2, em votação em bloco. 5.13) JRM Participações 372 

Simples Ltda./Lote 29, Quadra 14 - Condomínio Quintas do Sol - Nova Lima/MG 373 

- PA/SEI/Nº 2100.01.0047832/2020-09 - Tipo de Intervenção: Supressão de 374 

cobertura vegetal nativa com destoca para uso alternativo do solo - Área 375 

Requerida: 0,0583 ha - Área Passível de Aprovação: 0,0583 ha. Fitofisionomia: 376 

Floresta Estacional Semidecidual Montana Secundária. Estágio de 377 

Regeneração: Médio. Apresentação: URFBio Centro Sul. Intervenção ambiental 378 

aprovada por unanimidade nos termos do Parecer Único. Votos favoráveis: Seapa, 379 

Sede, SEE, Seinfra, Epamig, SEF, PMMG, Crea, Prefeitura de Belo Horizonte, 380 

Fiemg, Faemg, CMI, Ocemg, IHMbio, Zeladoria do Planeta, Uemg, PUC Minas e 381 
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Ampea. Ausência: Ponto Terra. Abstenção: MPMG. Justificativa de abstenção. 382 

Conselheiro Lucas Marques Trindade: Justificativa de abstenção conforme 383 

registrada no item 5.2, em votação em bloco. 5.14) Linhares Filho Ltda./Lote 33, 384 

Quadra 03 - Condomínio Arvoredo - Nova Lima/MG - PA/SEI/Nº 385 

2100.01.0072466/2021-17 - Tipo de Intervenção: Supressão de cobertura 386 

vegetal nativa com destoca para uso alternativo do solo - Área Requerida: 387 

0,0943 ha - Área Passível de Aprovação: 0,0943 ha - Fitofisionomia: Floresta 388 

Estacional Semidecidual Montana Secundária. Estágio de Regeneração: 389 

Médio. Apresentação: URFBio Centro Sul. Intervenção ambiental aprovada por 390 

unanimidade nos termos do Parecer Único. Votos favoráveis: Seapa, Sede, SEE, 391 

Seinfra, Epamig, SEF, PMMG, Crea, Prefeitura de Belo Horizonte, Fiemg, Faemg, 392 

CMI, Ocemg, IHMbio, Zeladoria do Planeta, Uemg, PUC Minas e Ampea. Ausência: 393 

Ponto Terra. Abstenção: MPMG. Justificativa de abstenção. Conselheiro Lucas 394 

Marques Trindade: Justificativa de abstenção conforme registrada no item 5.2, em 395 

votação em bloco. 5.15) Jimmy Luiz Murat/Lote 05, Quadra 02 - Condomínio 396 

Quintas do Morro - Nova Lima/MG - PA/SEI/Nº 2100.01.0072228/2021-41 - Tipo 397 

de Intervenção: Supressão de cobertura vegetal nativa com destoca para uso 398 

alternativo do solo - Área Requerida: 0,1194 ha - Área Passível de Aprovação: 399 

0,1194 ha - Fitofisionomia: Campo Rupestre Secundário. Estágio de 400 

Regeneração: Médio. Apresentação: URFBio Centro Sul. Intervenção ambiental 401 

aprovada por unanimidade nos termos do Parecer Único. Votos favoráveis: Seapa, 402 

Sede, SEE, Seinfra, Epamig, SEF, PMMG, Crea, Prefeitura de Belo Horizonte, 403 

Fiemg, Faemg, CMI, Ocemg, IHMbio, Zeladoria do Planeta, Uemg, PUC Minas e 404 

Ampea. Ausência: Ponto Terra. Abstenção: MPMG. Justificativa de abstenção. 405 

Conselheiro Lucas Marques Trindade: Justificativa de abstenção conforme 406 

registrada no item 5.2, em votação em bloco. 6) PROCESSO ADMINISTRATIVO 407 

PARA EXAME DE RECURSO DE AUTO DE INFRAÇÃO: 6.1) Luzia Ramos 408 

Baptistucci - Curvelo/MG - PA/Nº 02030000042/19 - AI/Nº 197085/2018. 409 

Apresentação: NUCAI/IEF. Processo retirado de pauta com pedido de vista das 410 

entidades Seapa, Faemg, CMI/MG, IHMBio e Zeladoria do Planeta. 7) 411 

RESOLUÇÃO CONJUNTA SEMAD/IEF Nº 3.102/2021, QUE DISPÕE SOBRE OS 412 

PROCESSOS DE AUTORIZAÇÃO PARA INTERVENÇÃO AMBIENTAL NO 413 

ÂMBITO DO ESTADO DE MINAS GERAIS. Apresentação: Secretaria De Estado 414 

De Meio Ambiente E Desenvolvimento Sustentável (Semad). Luana, da Diretoria 415 

de Apoio Técnico Normativo, da Semad, fez apresentação da Resolução Conjunta 416 

Semad/IEF n° 3.102/2021, sobre os processos de autorização para intervenção 417 

ambiental em Minas Gerais. 8) ENCERRAMENTO. Conselheiro Eduardo Machado 418 

de Faria Tavares: “É só uma pergunta meio assim, bem a propósito. Ela não é 419 

despropositada, é bem a propósito. É só para gente a encerrar a reunião de uma 420 

forma muito alegre, vamos dizer assim. É que eu observei que nessa pauta o 421 

processo mais antigo é de 2020. A maior parte deles é de 21 e alguns são de 22. 422 

Eu ia te perguntar ou o apoio técnico da Secretaria, se nós estamos regularizando 423 

os processos, se estão colocando em dia o estoque de processos que estão em 424 
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análise técnica, por favor.” Presidente Vítor Reis Salum Tavares: “Eduardo, eu tenho 425 

essa informação. Eu estava conversando com o Ronaldo ontem e ele trouxe essa 426 

informação. Salvo engano, a nossa previsão de zerar o nosso passivo de processos 427 

de intervenção ambiental, de regularização ambiental decorrente de intervenção, é 428 

que seja efetuado, no máximo, até em junho deste ano, no mês 6 desse ano.” 429 

Conselheiro Eduardo Machado de Faria Tavares: “Que ótimo.” Presidente Vítor Reis 430 

Salum Tavares: “E aí, a partir desse momento, a gente fazer somente a análise dos 431 

processos dentro do prazo legal, mantendo a meta. Isso decorre muito do nosso 432 

Programa de Eficiência Ambiental, que eu até mencionei aqui um pouco mais cedo. 433 

Inclusive, nesse ano tem uma previsão também com uma pauta um pouco diferente 434 

que é referente ao aumento da cobertura vegetal no estado de Minas Gerais. Então, 435 

cessando esse passivo que se acumulava, a gente consegue também avançar, 436 

estabelecer metas específicas relacionadas a atividade finalística, que também 437 

precisa ser mensurada, controlada e cada vez mais fomentada no âmbito do Estado. 438 

Então, nossa perspectiva é essa, tudo bem?” Conselheiro Eduardo Machado de 439 

Faria Tavares: “Tudo ótimo. É bom saber, porque a Semad é muito grande, Igam, 440 

IEF e a Feam. Então eu sei que o passivo era enorme, mas desde a gestão do 441 

Germano e da Marília agora, foram feitas as forças-tarefa e tal. Então, pelo visto, 442 

realmente, a eficácia da iniciativa está se confirmando. Parabéns. Obrigado, Vítor.” 443 

Presidente Vítor Reis Salum Tavares: “Obrigado você, Eduardo. Ana Paula, quer 444 

falar alguma coisa, antes que eu possa encerrar?” Conselheira Ana Paula Bicalho 445 

de Mello: “Sim, presidente. Obrigada. Ana Paula, Faemg. Eu gostaria de me 446 

manifestar, de deixar aqui registrado. Em relação a Resolução Conjunta Semad/IEF 447 

3102, é uma resolução que vem causando um retorno assim expressivo das nossas 448 

bases, norte, noroeste, jequitinhonha, etc, com muitas preocupações relacionadas 449 

ao impacto dessa resolução nas atividades rurais, no tempo de ocorrência dos 450 

processos e na efetividade da diversidade de informações pedidas, da 451 

complexidade da diversidade das informações pedidas, de fato na questão 452 

ambiental propriamente dita. Nós estamos estudando a matéria, propondo 453 

modificações. Já encaminhamos à Semad diversas manifestações de instituições 454 

representativas, sindicatos nossos, etc, mas após isso, a questão escalou ainda 455 

mais. Então assim, em que pese todo o esforço da Semad, dos técnicos de se 456 

elaborar essa resolução, que levou um ano para ser elaborada desde aquela última 457 

revogação, infelizmente foi um ano a portas fechadas. Então, quando da publicação, 458 

que foi para nós uma completa surpresa, o pessoal na ponta, nós ficamos surpresos, 459 

a gente teve um retorno, assim, surpreendente das nossas bases. Estamos 460 

trabalhando aí nessa questão. A gente queria registrar esse posicionamento nessa 461 

URC, como também estamos deixando em todas as demais URCs. Obrigada.” 462 

Presidente Vítor Reis Salum Tavares: “Bem, Ana Paula, acabamos de passar pelo 463 

ponto de apresentação dela. Acho que, talvez o momento mais adequado para a 464 

gente fazer essa discussão teria sido no ponto 7, mas a gente está sempre aberto 465 

às informações e também do ponto de vista geral, acho que a gente tem que 466 

demonstrar que é uma obrigação legal referente a isso, muito vocacionado a 467 
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proteção a fauna do estado de Minas Gerais. A gente tem discutido bastante esse 468 

tema internamente e externamente, mas há uma necessidade de fazer essa tutela, 469 

inclusive com aspectos comparativos com outros estados, possibilidade de 470 

aproveitamento de estudos secundários. Isso tudo que foi apresentado de uma 471 

maneira muito completa pela Luana. Então existem essas divergências, mas o 472 

posicionamento do Estado está relacionado na Resolução 3102. Acreditamos que 473 

foi feito com base numa avaliação muito técnica, com muita razoabilidade, como 474 

sempre a gente tem defendido, demonstrando todos os aspectos para vocês, mas, 475 

também, de uma forma geral, as portas estão abertas para qualquer tipo de 476 

discussões e avaliações técnicas que possam se fazer necessárias nesse estudo. 477 

Mas o principal ponto da resolução é que a gente tenha uma regulamentação 478 

específica de proteção da fauna e, mais do que isso também, que a gente tenha um 479 

nível de atuação que seja uniforme em todo o estado de Minas Gerais, reduzindo a 480 

discricionariedade em relação à exigência desses estudos. Acho que você já tem 481 

conhecimento de todas as informações. Isso já foi diversas vezes reiterado para a 482 

Faemg de forma institucional. Então a gente também tem que deixar aqui registrado 483 

isso no âmbito do conselho para que o conselho tenha conhecimento de como que 484 

foi construída, de uma maneira muito técnica, voltada à proteção da fauna, com os 485 

parâmetros representativos em relação a outros estados, possibilidade de utilização 486 

de estudos indiretos. Então, assim, a gente entende, até uma decisão em contrário, 487 

que essa resolução foi construída com base em bastante razoabilidade, com base 488 

técnica para sua construção. Está bem, Ana Paula?” Conselheira Ana Paula Bicalho 489 

de Mello: “Ok. Fica registrado aí os dois posicionamentos. Obrigada, Vítor.” Não 490 

havendo outros assuntos a serem tratados, o presidente Vítor Reis Salum Tavares 491 

agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, da qual foi lavrada 492 

esta ata. 493 

 494 

  495 

 496 

_______________________________________________________________ 497 

APROVAÇÃO DA ATA 498 

 499 

_______________________________________________________________ 500 

 Vítor Reis Salum Tavares  501 

Presidente suplente da URC Central Metropolitana 502 


